
Крым, Афганистан, 
Египет – география 

мест службы муравлен-
ковцев обширная. Пред-
ставители нескольких по-
колений вспоминают об 
армейских годах. С Днем 
защитника Отечества!

Что полезнее – ов-
сянка или пшен-

ная каша? В детских садах 
прошла неделя здорового 
питания. Воспитанникам 
рассказали всё о вкусной 
и полезной пище.

в номере

Где служили, 
земляки?

Тарелки 
мигом 
опустели
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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#живиинтересно

В 1984 году в городе 
начала работу служба 
быта, а в 1992 году от-
крылись трикотажное 
ателье «Золушка», пра-
чечная «Белоснежка», 
парикмахерские «Ча-
родейка», «Березка», 
«Элегия», обувная ма-
стерская. 

 ] За два дня, насыщенных тренингами и мастер-классами, ребята «прокачались» по полной / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ 

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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МОЗГОВОЙ ШТУРМ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
состоялся на IV форуме молодёжи «Живём в Муравленко»

 zТатьяна Коломиец, kolomiec.ta@muravlenko.media

В атриуме многопрофильного лицея куда 
ни посмотри – всюду творчество. Справа 
ставят танцевальный номер с тканями, слева 
репетирует хор, а в углу команда новоиспеченных 
сценаристов вносит последние правки в ход 
мероприятия. Творческий вечер здесь готовили не 
профессионалы, а обычная молодежь.

Форум молодежи «Живём 
в Муравленко» проходит уже 
в четвертый раз, но в этом 
году его тематика особенная –  
event-менеджмент. Это мод-
ное сегодня иностранное сло-
во означает организацию ме-
роприятий. Говорить со сцены 
уверенно, генерировать идеи и 
писать сценарии, создать ко-
манду мечты и организовать 

мероприятие так, чтобы на 
него захотел прийти каждый –  
темы накануне юбилея горо-
да, который будет отмечаться 
осенью этого года, особенно 
актуальные. 

Два дня с участниками фо-
рума работали федеральные 
эксперты, творческая группа 
«ТрассА 60» из Смоленска: ко-
манда хореографов, педагогов, 

ораторов-коучей в своих на-
правлениях.

«Не умеешь снимать стресс –  
не надевай его!» – тренинг с 
таким названием открыва-
ет форум. Алёна Лепёшкина 
сразу захватывает внимание 
зрителей – она не только тре-
нер, но и стендап-артистка. 
Поэтому в ее выступлении  
много эмоций и собственных 
житейских историй. Ситуация, 
когда на улице вас окатывает 
грязью автобус, на который 
вы, к тому же, не успели, зна-
кома, пожалуй, каждому. А 
что уж говорить, когда после 
стычки с начальником вы при-
ходите домой не в настроении 
и раздаете «комплименты» 
всем своим близким? «Стресс 
нужно уметь правильно вы-
пускать из себя, иначе в один 

прекрасный момент вы про-
сто взорветесь. Свой негатив 
вы выльете на своих близких, 
конечно же, – у вас ведь их еще 
556 штук, а на работе-то вы ин-
теллигентные люди! – утриру-
ет, общаясь с аудиторией, Алё-
на Лепёшкина. – А ваш взрыв, 
обрушившийся на совершенно 
невинного человека, станет и 
для него последней каплей. 
Потом уже он выльет свой не-
гатив на кого-то еще, а уже тот 
человек – на другого. Так что 
когда в общественном транс-
порте вы случа-а-айно насту-
пите кому-то на туфлю, а за 
это на свою голову получите 
целое извержение вулкана, 
задумайтесь: не вы ли когда-
то запустили этот круговорот 
стресса?» 

Продолжение на стр. 4

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ
26 ФЕВРАЛЯ В 18:00 
в ГДК «Украина» 
ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА ПРИГЛАШАЮТ ОБСУДИТЬ 
ВОПРОСЫ В СФЕРЕ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

5 МАРТА В 11:00 в ГДК «Украина» 
СОСТОИТСЯ ВСТРЕЧА С РАБОТНИКАМИ УЧРЕЖДЕНИЙ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА
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#профилактика

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Сразу несколько рейдов по обследованию квартир, 
в которых проживают неблагополучные семьи, 
провели специалисты комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их прав  
и сотрудники отдела надзорной деятельности  
и профилактической работы. В рейде участвовали 
и корреспонденты «Муравленко Медиа».

…Семь вечера. Стучимся 
в дверь. Нам открывает при-
ветливая женщина лет трид-
цати. На первый взгляд и не 
скажешь, что в квартире про-
живает неблагополучная се-
мья. Проходим внутрь: сига-
ретный дым, обшарпанные 
стены с видавшими лучшие 
времена обоями... Бросается 
в глаза перемотанная изолен-
той электрическая проводка, 
которая держится на честном 
слове. Видно, что ремонт в этой 
квартире давно не делали. Из 
комнаты в кухню то и дело за-
бегает мальчишка лет четырех, 
он заливается смехом от того, 
что не может догнать кота. Ка-
жется, он счастлив в этой своей 
забаве. Специалисты тем вре-

менем проверяют исправность 
проводки во всей квартире. 
Ведь детство этого малыша, 
прежде всего, должно быть без-
опасным. 

Цель рейдов – контроль 
внутреннего порядка в 
семье, проверка условий 
проживания детей, обсле-
дование жилья на предмет 
соблюдения правил по-
жарной безопасности. 

В Муравленко состоят на 
учете 24 семьи с детьми, в ко-
торых родители употребляют 
алкоголь и ведут асоциальный 
образ жизни. Отметим, что 
в ходе рейда мы не увидели 
родителей, которые были бы 

не в состоянии открыть дверь 
и уделить время сотрудникам 
контролирующих и надзор-
ных служб. Но и достаточно 
удручающих картин тоже 
насмотрелись. Причем по-
нять, что в квартире живет 
проблемная семья, не всегда 
можно по внешним призна-
кам, разве что по резкому за-
паху, который доносится из-за 
открывшейся нам следующей 
двери. Он настолько едкий и 
неприятный, что, когда вхо-
дишь в квартиру, начинает 
сводить скулы. Горы немытой 
посуды и кучи грязного белья, 
разбросанного по квартире, 
свидетельствуют о том, что хо-
зяев не волнует тема чистоты 
и комфорта. 

За последний год в России 
увеличилось количество 
пожаров в квартирах и 
гибели в них детей. Ос-
новные причины: несо-
блюдение правил проти-
вопожарной безопасности 
при использовании печ-
ного отопления, неисправ-
ная электропроводка, ша-
лости детей и курение в 
помещении. 

Рейд продолжается. Мы уже 
стоим на пороге одной из квар-
тир в «деревяшке». Инспектор 
осматривает жилище. Всё вни-
мание он сосредотачивает на 
электроприборах и проводке. 
Вердикт старший инспектор 
по ОНД и ПР Дмитрий Шуть 
выносит сразу же: «Здесь необ-
ходимо реанимировать элек-
тропроводку и розетки». Спе-
циалисты вручают памятку 
поведения при пожаре, а также 
проводят профилактическую 

беседу на тему пожарной без-
опасности. 

…Девять вечера. Рабочая 
группа посетила последнюю 
квартиру из намеченных к ос-

мотру. Теперь в каждом доме 
неисправность электропро-
водки устранит электрик. А это 
значит, что находиться в этих 
квартирах будет безопаснее. 

КОГДА В ЗОНЕ РИСКА – ДЕТИ
Квартиры неблагополучных семей проверили на соблюдение норм 
пожарной безопасности

Кстати

В течение года неблагополучным семьям – особое внимание. 
Специалисты КДН и ЗП совместно с сотрудниками правоохранительных 
органов, представителями городского родительского совета, 
управления социальной защиты населения и ОНД и ПР, а также 
специалистами Молодёжного ресурсного центра регулярно проводят 
рейдовые мероприятия. За год – более сорока. Работа ведется по 
разным направлениям, от бесед с трудными подростками до проверки 
недостроенных и строящихся объектов с целью профилактики 
детского травматизма.

#трудныйвозраст

 zСветлана Грачёва, gracheva.sa@muravlenko.media

Как часто вы разговариваете со своим ребенком, 
интересуетесь его взаимоотношениями  
со сверстниками? Можете ли сказать,  
что с дочерью или сыном вы как близкие друзья  
и они могут откровенничать с вами?  
Если нет – задумайтесь, безразличие взрослых 
иногда может очень дорого стоить. 

Проблемы подростков и 
пути их решения обсуждали 
на городской профилактиче-
ской конференции «Трудный 
возраст: взрослых или детей?». 
Участниками стали специали-
сты системы профилактики и 
классные руководители уча-
щихся с 5-го по 9-ый класс. 
Наглядными примерами 
подростковых проблем стали 
театральные постановки са-
мих школьников. Действия 
инсценированы так, что пред-

ставленные ситуации тронули 
до глубины души. 

Травля со стороны сверст-
ников, опасные проступки, 
употребление алкоголя, от-
сутствие интереса к секциям 
и кружкам  – основные темы, 
которые рассматривали участ-
ники конференции. Сегодня 
на учете в отделении по делам 
несовершеннолетних город-
ской полиции состоят 49 юных 
муравленковцев. Из них кто-то 
позволил себе воровство, кто-

то распивал спиртное, кто-то 
решал конфликты кулаками. И у 
каждой ситуации есть причины. 

«В подростковом возрасте 
личностные проблемы наи-
более опасны. Мы пригласи-
ли классных руководителей 
всех школ города для участия 
в конференции. Педагоги 
практически ежедневно ви-
дят своих учеников, которые 
приходят в школу с разным 
настроением. И если оно пло-
хое – значит, что-то не так, 
значит, надо интересоваться, 
что произошло и происходит 
с ребёнком. Важно вовремя 
включиться в состояние ре-
бенка, дабы не затянуть си-
туацию», – говорит главный 
специалист комиссии по де-
лам несовершеннолетних и 
защиты их прав Ольга Кущ. 

В информации специали-
стов – реальные цифры, си-
туации, выводы. Участники 

говорили о необходимости 
вовлекать школьников во вне-
урочную занятость – кружки, 
секции, клубы. Но здесь важно 
понимать, что ребенку должно 
быть интересно. Метод «из-под 
палки» результата не принесет. 

Различные ситуации участ-
ники профилактической кон-
ференции разбирали в ходе 
организационно-деятель-
ностной игры. Специалисты 
анализировали, определяли 
болевые точки, предлагали 
варианты решений.

Елена Молдован, замести-
тель главы Администрации 
города по социальной поли-
тике, председатель комиссии 
по делам несовершеннолет-
них и защите их прав, под-
черкнула: 

– Мы аккумулируем лучшие 
практики. Главным результа-
том городской конференции 
стала разработка конкретных 

мер нового профилактиче-
ского мероприятия, которое 
будем реализовать уже в этом 
году. Нам особенно необходи-
мо сосредоточиться на предот-
вращении общественно опас-
ных деяний, совершаемых 
подростками.

Но усилий только педаго-
гов и специалистов органов 
системы профилактики для 
искоренения подростковых 
проблем недостаточно. Мно-
гое зависит от семьи – от мето-
дов воспитания, обстановки, 
взаимоотношений и тради-
ций. Важно тонко чувство-
вать своего ребенка. А начать 
можно с малого, к примеру, 
с ежедневных вечерних раз-
говоров по душам за чашкой 
чая, совместного обсуждения 
постов в социальных сетях 
или планов в выходные дни. 
Подход можно найти к каждо-
му ребенку. 

Чем может обернуться игнорирование проблем подростков?

 ] ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Специалисты Единого расчетно-информационного 
центра, где аккумулируются данные по расходу 
коммунальных ресурсов во всех объектах  
города, провели анализ потребления воды  
в многоквартирных домах и выбрали здания  
с наибольшим и наименьшим расходом.  
В списке с наибольшими показаниями оказался 
и дом № 22 на улице 70 лет Октября. В январе 
общедомовой узел учета показал, что жильцы 
здесь вылили в общей сложности около 800 кубов 
воды – холодной и горячей.

Много это или мало – слож-
но судить. Ведь в данном слу-
чае нужно брать в расчет не 
только количество квартир, 
но и число реально прожива-
ющих людей в этом доме. А 
жильцы в конце января сда-
ли в ЕРИЦ показания своих 
индивидуальных счетчиков, 
и эта сумма составила лишь 
710 кубических метров. Где 
остальные 90? Их распреде-
лили между всеми как объем, 
потраченный на общедомовые 
нужды. Согласитесь, для со-
держания мест общего поль-
зования за месяц это слишком 
большой расход воды.

СТАБИЛЬНО ВЫСОКИЕ 
ПОКАЗАНИЯ

Оказалось, такой большой 
объем потребления комму-
нальных ресурсов узел учета 
в этом доме показывает не 
первый раз. Жильцы перио-
дически обращаются в управ-
ляющую компанию, и только 
в устной форме. Сначала они 
грешили на счетчик: были 

подозрения, что это он дает 
некорректные показания. 
В апреле прошлого года его 
заменили. Но общедомовой 
расход воды от этого почти не 
изменился. 

– Такой большой объем по-
требления воды может про-
исходить, если, например, в 
подвале произошла авария. 
Но такого здесь не было на про-
тяжении как минимум года. К 
тому же в случае аварии утечет 
максимум один-два куба воды, 
но никак не сотня, – объясняет 
представитель управляющей 
компании – начальник участка 
ТВС ООО «ЖЭК-1» Антон Кром-
ский. Действительно, в под-
вале следов коммунальных 
аварий не видно. Значит, не-
корректный расход воды дают 
сами потребители. 

В здании, кроме жилых по-
мещений, находятся офисы 
двух юридических лиц. Как 
пояснили нам в ресурсоснаб-
жающей компании, они рас-
считываются с филиалом АО 
«Ямалкоммунэнерго» по своим 

счетчикам. К тому же  их про-
бовали отключать от общедомо-
вой системы водоснабжения, 
но ситуация не изменилась. 
Остается такой вариант – реаль-
ный расход ресурсов скрывают 
жильцы дома.   

ИСКАТЬ НАДО 
В КВАРТИРАХ

Что такое общедомовые 
нужды? Это разница между 
расходом воды, который по-
казал общедомовой узел учета, 
и суммой расходов в каждой 
квартире. Она будет мини-
мальной или ее вовсе не будет, 
если показания общедомового 
узла и каждого индивидуаль-
ного счетчика жильцы сдадут 
одномоментно. То есть чем 
меньше промежуток времени, 
в течение которого собира-
ются показания со всех этих 
счетчиков, тем меньше будет 
разница между ними. На 70 
лет Октября, 22, эта разница 
получается большой.

– Происходит либо воров-
ство ресурса, когда жильцы на-
меренно скрывают реальный 
расход воды, занижая его с 
помощью магнитов и други-
ми способами. Либо причина 
в недисциплинированности 
жильцов, когда они по разным 
причинам вовремя не сдают 
показания своих индивиду-
альных счетчиков, ведь объем, 
не отраженный в индивиду-
альном счетчике, но зафик-
сированный в общедомовых 
узлах учета, считается обще-
домовым и распределяется 
между всеми жильцами, – объ-
ясняет Антон Кромский.

Во избежание таких боль-
ших нестыковок между по-
казаниями общедомового 
счетчика и суммой индиви-
дуальных счетчиков контро-
леры управляющей компании 
несколько раз в год проводят 
поквартирный обход в этом 
доме и снимают показания 
индивидуальных узлов учета. 
Хотя им достаточно делать это 
раз в год. Но попасть абсолют-
но в каждую квартиру невоз-
можно: не всех можно застать 
дома, да и жильцы не всегда 
рады таким гостям.

ВСЁ В РУКАХ ЖИЛЬЦОВ 
Проблему могут решить 

сами жители этого дома. Ведь 
подобные случаи в Муравленко 
уже были, и не один раз. Взять, 
например, ситуацию в сосед-
нем доме – на 70 лет Октября, 
16. Несколько лет назад расход 
воды на общедомовые нужды 
его жильцам обходился в кру-
гленькую сумму. Проблема раз-
решилась только тогда, когда 
инициативная группа начала 
собирать показания индивиду-
альных счетчиков во всех квар-
тирах и сдавать их во время 
съема показаний общедомово-
го узла учета. И эти «ничейные» 
кубы удалось свести к миниму-
му. А кто же еще, кроме самих 
жильцов, может знать, кто и 
сколько человек живут в сосед-
ней квартире? И кто, если не 
они сами, должны быть заинте-
ресованы в снижении платы за 
коммунальные услуги? А если 
они в этом не заинтересованы, 
ситуация вряд ли изменится в 
лучшую сторону. 

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

#жильёмоё

 zПодготовила Зульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Финансирование окружной программы 
«Молодая семья» в этом году увеличилось в три 
с половиной раза. Этих средств хватит, чтобы 
за ближайшие три года новое жилье могли 
приобрести 2 тысячи ямальских семей. Тем, кто 
готов купить квартиру на первичном рынке, 
увеличат и размер субсидии – до 40 процентов.

Отметим, о росте финанси-
рования этой жилищной про-
граммы губернатор ЯНАО Дми-
трий Артюхов сообщил еще во 
время своего ежегодного докла-
да о положении дел в регионе в 
декабре прошлого года. 

Итак, участниками про-
граммы являются молодые 
семьи, и они претендуют на 
получение социальной выпла-

ты на приобретение или стро-
ительство жилья, пока одному 
из супругов не исполнится 36 
лет. По достижении этого воз-
раста она выбывает из очере-
ди. Теперь семьи, в которых 
одному из членов в период с 
2019 по 2021 годы исполнится 
36 лет, могут встать в отдель-
ную очередь и получить соци-
альную выплату. Но потратить 

они ее могут на покупку жилья 
только в новостройке. 

Еще одно новшество – с это-
го года семьи, состоящие в оче-
реди на получение субсидии 
по федеральной программе, 
могут перейти в окружную 
очередь.  

– В основном, наши меро-
приятия в этом году будут 
направлены на выполнение 
майских указов, – отметил 
директор департамента стро-
ительства и жилищной по-
литики ЯНАО Юрий Теряев. –  
Важно улучшать жилищные 
условия ямальцев и при этом 
наращивать темпы строитель-
ства жилья. Нам удалось со-
вместить эти два приоритета и 
на выходе получить окружную 
программу поддержки моло-
дых семей с обновленным по-

рядком, где государственные 
субсидии будут выше для тех, 
кто хочет приобрести квартиру 
на рынке первичного жилья. 
Также мы даем возможность 
части граждан, которые по 
возрасту не успевают поуча-
ствовать в мероприятиях про-
граммы, приобрести жилье 
на «первичке», – подчеркнул 
директор департамента стро-
ительства и жилищной поли-
тики Юрий Теряев.

В прошлом году на Ямале 
субсидии на покупку жилья 
получили 336 семей – участни-
ков окружной и федеральной 
программ. В этом году выпла-
ту получат около 667 семей. На 
субсидии планируется потра-
тить 925 миллионов рублей из 
средств окружного и федераль-
ного бюджетов. 

#поддержка

Молодые семьи получат больше денег на покупку жилья

90 КУБОВ. 
ОНИ ЧЬИ?
Как снизить объём воды  
на общедомовые нужды

#участвуй!

    #обратнаясвязь

 ] Жильцы дома сами должны быть заинтересованы в снижении 
платы за комуслуги / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

«Живём  
на Севере»: 
стартовал  
новый опрос
Жителям города пред-
лагается решить, какие 
территории нужно благо-
устроить в текущем году в 
первоочередном порядке. 
Вариантов четыре: терри-
тория в микрорайоне Юби-
лейном в районе игрового 
комплекса «Кораблик», 
детские площадки у до-
мов №№ 26 и 42 на улице 
Пионерской, а также возле 
Ленина, 74. 

Можно выбирать несколько ва-
риантов ответа, а голосовать –  
каждый день. В опросе уже при-
няли участие около четырёх-
сот горожан. Он завершится  
27 февраля.
Кстати, для удобства ямаль-
цев разработано и на днях 
запущено мобильное при-
ложение «Живём на Севе-
ре». Приложение доступно к 
скачиванию бесплатно через 
электронные магазины при-
ложений App Store и Google 
Play, в зависимости от под-
держки мобильной операци-
онной системы.
В приложении доступны обе 
платформы – «Предлагай!» и 
«Решай!», что позволит поль-
зователю в любой удобный 
момент принять участие в 
голосованиях по важным те-
мам, направлять свои пред-
ложения, выбирать лучшие 
идеи и отслеживать реализа-
цию уже принятых. Бонусная 
программа, также доступная 
в рамках приложения, даёт 
возможность получать и на-
капливать бонусные баллы, 
обменивать их на сувенир-
ную продукцию либо пред-
ложенные услуги.

Обсудим  
вопросы ЖКХ
В Муравленко начинают-
ся «Открытые диалоги». 
Первая встреча пройдет 26 
февраля в ГДК «Украина» 
в 18:00. 

Жители города могут задать 
вопросы о качестве оказа-
ния жилищно-коммунальных 
услуг, работе управляющих 
компаний, о благоустройстве, 
тарифообразовании, об опла-
те за вывоз мусора, расчистке 
дворов и проездов и многие 
другие.
«Приглашаем всех жителей 
города, задать можно будет 
любые  волнующие вас вопро-
сы. На них ответят руководи-
тели управляющих компаний, 
ресурсоснабжающих пред-
приятий, управления жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Администрации города», – от-
метила начальник управления 
ЖКХ Ирина Кузнецова.
Кроме того, городская Адми-
нистрация в ближайшее вре-
мя организует встречу с пред-
ставителями регионального 
оператора по обращению с 
твердыми коммунальными 
отходами – ООО «Инноваци-
онные технологии». Об этом 
жителей города известят че-
рез СМИ и популярные груп-
пы в социальных сетях.
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ПЕРЕЗАГРУЗКА

#живиинтересно

 zТатьяна Коломиец, kolomiec.ta@muravlenko.media

(Начало на стр. 1)

Лучшим средством от 
стресса Алёна Лепёшкина на-
зывает «всё, что на выбива-
ние»: большой теннис, волей-
бол, упражнения с канатами  
и даже… выбивание ковра. 
«Творческие люди больше под-
вержены стрессу, мы же всегда 
спешим, пытаемся сделать ты-
сячу дел одновременно, при-
чем в это же время в голове  
рождается еще сто идей, по-
путно всем стараемся помочь. 
Поэтому когда организм по-
дает первые сигналы стрес-
са – сдавливает грудь, на-
чинает болеть голова, пуль-
сировать в висках, – не стоит  
их игнорировать. Попробуйте 
выехать в лес и просто прокри-
чаться изо всей силы, выпуская 
всё, что в вас накопилось», – со-
ветует коуч.

Два дня проходят как на 
одном дыхании – с утра до ве-
чера тренинги, практикумы, 
мастер-классы и развлекатель-
ные мероприятия. В городе, 
где казалось, все друг друга 
знают, находится много но-
вых друзей, «горящих» твор-
чеством.

«МЕНЯ ПРОКАЧАЛИ»
«Когда я шел на этот форум, 

ожидал, что меня прокачают 
как актера, мне нужны были 
новые знания, формы реали-

зации, лайфхаки. И я всё это 
получил. Самое ценное, что 
узнал, касается дикции и ды-
хания. А вот самой интересной 
частью для меня был актер-
ский бой. За несколько часов 
мастер-класса с Максимом Се-
лезнёвым мы научились реа-
листично драться без драки, 
прямо как в кино», – делится 
своими впечатлениями вос-
питанник театрального отде-
ления детской школы искусств 
Егор Гриценко. 

«Самым полезным мастер-
классом для меня оказался 
«Клининг слайдов». Нам под-
робно рассказали, как делать 
такие презентации, чтобы их 
было интересно смотреть, что-
бы текст не казался громозд-
ким, а наоборот, лишь подчер-
кивал сказанное. И я для себя 
отметила, что слайды могут 
очень помочь в выступлении. 
Это важный навык для сту-
дентов», – считает Виктория 
Черненко, студентка много-
профильного колледжа. 

«Два дня были очень насы-
щенными, еще далеко не всю 
информацию я успела «пере-
варить» и принять, столько 
всего нужного и важного было 
сказано! При том, что изна-
чально я совсем не думала, 
что тематика форума окажется 
мне близкой. Но мы с коллега-
ми-педагогами часто готовим 
мероприятия для детей, сами 

участвуем в конкурсах. И под 
конец второго дня, полностью 
выжатая эмоционально, я по-
чувствовала, что взяла от этого 
форума всё, что могла», – го-
ворит Людмила Броварная, 
воспитатель детского сада 
«Оленёнок». 

ГРАНТЫ  
НА ВОПЛОЩЕНИЕ ИДЕИ

Один из главных сюрпри-
зов форума – шанс выиграть 
грант на воплощение своей 
идеи празднования Дня горо-
да. Все они были разработаны 
участниками здесь, на твор-
ческих площадках. Основное 
условие – идея должна быть 
интересна не только ее созда-
телю, но и полезна большин-
ству жителей. 

Денис Тухватуллин, ученик 
многопрофильного лицея, 
вдохновился сразу на два про-
екта. Один из них, «ОбесПече-
нье» – благотворительная яр-
марка выпечки. Все выручен-
ные от продажи специальных 
юбилейных караваев деньги 
планируют направить нуж-
дающимся. «Еще одна идея 
появилась у меня внезапно: в 
этом году в Молодежном скве-
ре установили три снежные 
скульптуры и, однажды про-
гуливаясь, я подумал, что было 
бы здорово, если бы такие арт-
объекты появились повсюду, 
только яркие и красочные. Так 
я придумал провести конкурс 
среди учеников школ на луч-

шее снежное украшение го-
рода», – рассказывает Денис 
Тухватуллин.

Гранты на сумму 30 тысяч 
рублей получили два лучших 
проекта. «Здравствуй, Пуш-
кин!» детской школы искусств 
направлен на популяризацию 
классической литературы. Его 
авторы планируют сделать 
праздничную неделю юбилея 
города по-настоящему книж-
ной: переодетые в персона-
жей классики герои появятся 
на улицах города, чтобы на-
помнить жителям знакомые 
строчки. 

Еще один лидер, по мнению 
жюри, – проект «Этнофест» 
Молодежного ресурсного цен-
тра. «Мы планируем прове-
сти фестиваль национальных 
праздников – молодежное 
мероприятие на базе летних 
трудовых отрядов. Чтобы по-
нимать культуру других наро-
дов, ребята подготовят яркие 
номера, отражающие историю 
и традиции народов, прожива-
ющих в нашем городе. Хотим 
повторить такой фестиваль в 
каждой смене трудовых от-
рядов», – рассказывает Анна 
Шевелёва, начальник отдела 
по работе с молодежью МРЦ.

За реализацией проектов-
победителей жители города 
смогут наблюдать в канун 
35-летия Муравленко.

ПРОВЕРКА 
«УСПЕВАЕМОСТИ»

Применяют полученные 
знания на практике участники 
молодежного форума сразу 
же – эксперты подготовили 
первый экзамен. На органи-
зацию творческого вечера у 
команд было всего пять часов. 
За это время нужно не только 
поставить номера, но и срабо-
таться со своей новоиспечен-
ной командой. Каждая должна 
была стать хором и исполнить 
заданную песню. 

Максим Селезнёв, тренер 
творческой группы «ТрассА 
60», рассказывает: «Нам было 
не особо важно, насколько хо-
рошо ребята споют или стан-
цуют, мы обращали внимание 
на то, как они ведут себя на 
сцене, как выстраивают работу 
в команде, как распределяют 

роли и общаются между со-
бой. Мы дали им очень ценные 
именно технические знания: 
из какой кулисы должны вы-
ходить артисты и в какую за-
ходить, когда выносить микро-
фоны, когда включать музы-
кальные подложки. Зритель 
всего этого не видит, но имен-
но от таких моментов зависит 
половина успеха на сцене».

Итоговое мероприятие 
«Россия – моя страна, и я ей 
горжусь» – плод совместной 
работы экспертов и участни-
ков. На сцене удалось не только 
по-новому рассказать о древ-
нейших традициях, но и, как 
обещали, привлечь зрителей: 
все вместе они показали, как 
раньше отмечали праздники, 
прыгали через импровизиро-
ванный костер, гадали и пели 
народные песни. На этом эта-
пе выступили и хоры. 

РЕЗУЛЬТАТЫ УВИДЯТ ВСЕ
Подводя итоги работы фору-

ма, Алёна Лепёшкина сказала: 
«Думаю, что на ближайших 
праздниках и мероприятиях 
станет понятно, чему научи-
лись участники. Но, судя по 
тому, как ребята записывали 
информацию, как расспраши-
вали о деталях, мне кажется, 
они получили именно то, что 
им было нужно». 

«Состоявшийся форум был 
отчасти экспериментальным, –  
делится своим мнением его 
организатор, директор МБУ 
«МРЦ» Илья Христенко. – Если 
ранее тренинги посвящались 
лидерству, социальному про-
ектированию, то в этом году 
мы решили затронуть акту-
альную тему для творческой 
молодежи. Нашей основной 
целью было научить ребят 
самостоятельно организовы-
вать такие мероприятия, ка-
кие они бы хотели видеть в 
нашем городе. И я думаю, что 
вся команда с этой задачей 
справилась».

Ставший традиционным 
и полюбившийся молодежи 
форум «Живём в Муравлен-
ко» завершился. Насколько эф-
фективным он был, покажет 
время. Впереди у активистов 
целый год на воплощение но-
вых идей в жизнь. 

МОЗГОВОЙ ШТУРМ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
состоялся на IV форуме молодёжи «Живём в Муравленко»

 ] ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#векторразвития

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

В Общественной палате города подвели итоги 
деятельности и обсудили варианты решения 
проблемы с распространением незаконной 
рекламы наркотических средств на стенах домов. 

Нанесение надписей, ре-
кламирующих наркотики, –  
серьезный предмет для беспо-
койства, отмечают на заседа-
нии. К решению этой проблемы 
привлечены многие службы. 
Подключиться призывают 
общественников и неравно-
душных муравленковцев. Гла-
ва города Александр Подорога 
поясняет, что, если люди не 
хотят тратить время на обра-
щение в полицию, снимки с 
рекламой наркотиков можно 
направлять непосредственно 

в Администрацию Муравленко. 
Ему лично или его заместите-
лям, без какой-либо бумажной 
волокиты. «Все фотографии 
можно направить мне, Хизри 
Набиевичу Алхаматову или Ан-
дрею Викторовичу Лукьянову 
посредством социальных сетей 
в личные аккаунты либо через 
различные мессенджеры, мно-
гие жители города знают наши 
мобильные телефоны. Имея 
такие фото, мы сами составим 
заявление в полицию», – сказал 
Александр Подорога.

Именно благодаря неравно-
душным жителям в прошлом 
году нескольких распростра-
нителей наркотиков удалось 
задержать. Как сообщила Ма-
рина Елисеева, председатель 
Общественной палаты города, 
муравленковцы увидели в окно 
подозрительного молодого че-
ловека на детской площадке, 
который что-то там прятал, и 
вызвали полицию. Как ока-
залось, наркоторговец делал 
«закладки». Злоумышленника 
задержали с поличным. «Бди-
тельность поможет уберечь 
наших детей от этого зла, –  от-
метила Марина Гаджиевна. – К 
тому же, участковые уполно-
моченные очень быстро оформ-
ляют протокол, много времени 
эта процедура не занимает».

О механизме выявления и 
уничтожения настенных над-

писей участникам заседания 
рассказал врио заместителя 
начальника ОМВД России по 
городу Муравленко Евгений 
Гуляев: «Первое, что необходи-
мо делать жителям города при 
обнаружении таких надпи-
сей – это сообщать в дежурную 
часть. Мы незамедлительно 
реагируем на все сообщения. 
Принимаем необходимые 
меры по уничтожению над-
писей, закрашиваем их». 

На заседании активисты 
обсудили и другие вопросы, 
подвели итоги своей работы 
за год, проанализировали в це-
лом результаты деятельности 
Общественной палаты. Отме-
тим, это заключительное засе-
дание Общественной палаты в 
таком составе. Сформирован 
он был в марте 2015 года из 
20 человек – представителей 

разных сфер деятельности. В 
новый состав Общественной 
палаты по решению депута-
тов Городской Думы войдут 
12 человек. Первое заседание 
уже запланировано на апрель. 
Глава города поблагодарил 
общественников за работу: 
«Знаю, что ваша деятельность 
в составе Общественной пала-
ты была продиктована зовом 
сердца, стремлением сделать 
наш город лучше. Эта работа 
принесла пользу Муравленко 
и его жителям. А для вас это 
был ценный и важный опыт». 

Самым активным Алек-
сандр Подорога вручил бла-
годарственные письма. Также 
благодарственные письма чле-
ны Общественной палаты по-
лучили от начальника ОГИБДД 
ОМВД России по городу Мурав-
ленко Дмитрия Зеленова. 

В городе сформируют новый состав Общественной палаты

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Сегодня невозможно представить взаимодействие 
различных учреждений, предприятий и органов 
власти любого уровня без обмена документами. 
И если 15-20 лет назад информация передавалась 
только на бумаге, то сейчас успешно внедряют 
электронный документооборот. В режиме онлайн 
только на Ямале обрабатывают более миллиона 
документов. 

Система электронного до-
кументооборота в Муравленко 
начала внедряться в 2011 году. 
Сегодня ежегодно в режиме 
онлайн обрабатывается бо-
лее 100 тысяч документов. Как 
усовершенствовать систему 
и сделать её более удобной 
для использования, обсудили 
на ежегодной конференции с 
участием представителей ап-
парата губернатора, профиль-
ных департаментов и местных 
органов власти.  

Юрий Кулаков, заместитель 
руководителя аппарата губер-
натора ЯНАО, подчеркнул: «У 
нас в каждом муниципальном 
образовании подключены к 
системе электронного доку-
ментооборота не только орга-
ны власти, но и все бюджетные 
организации, государствен-

ные, образовательные, лечеб-
ные учреждения. На Ямале 
в муниципалитетах создана 
система, которая работает се-
годня более успешно, чем в 
некоторых других регионах. 
Благодаря ей мы видим рабо-
ту наших коллег не только в 
правительстве Ямала, но и в 
других муниципалитетах. Чи-
новники открыты как между 
собой, так и перед населением 
автономного округа». 

МАКСИМАЛЬНО 
УПРОСТИТЬ И УСКОРИТЬ

Как сделать систему бы-
стрее и еще эффективнее – 
главная тема девятой конфе-
ренции «Система электрон-
ного документооборота и 
межведомственного взаимо-
действия». На встрече были 

представлены разработки 
IT-компаний, позволяющие 
максимально упростить и 
ускорить процесс обработки 
документов, а главное – све-
сти к минимуму время для 
ответа, например, на запрос 
гражданина. Кстати, в Мурав-
ленко добились значительного 
сокращения сроков реагирова-
ния на обращения граждан – с 
30 до 10 дней. Но бывают слу-
чаи, когда для полноценного 
ответа специалисту требуется 
поработать со значительным 
объемом документов. Систе-
ма электронного документо-
оборота требует постоянно-
го усовершенствования. На 
Ямале в органах власти ис-
пользуют информационные 
продукты «Компани Медиа», 
разработанные обществом 
«ИнтерТраст». И сегодня  
IT-специалисты готовы пред-
ложить уже шестую версию 
программы. Александр Саве-
льев, заместитель генерально-
го директора ЗАО «Компания 
«ИнтерТраст», рассказывает: 
«Сегодня документ в системе 
электронного документообо-
рота доходит и регистрируется 
практически моментально. У 
того, кто его отправлял, сразу 
же появляется информация, 
что он зарегистрирован. Когда 
входите на портал госуслуг, вы 
видите сразу, что ваше обра-
щение зарегистрировано. Да-
лее этот документ доводится 
до исполнителя. А ему, чтобы 
подготовить ответ, необходи-
мо собрать много информа-
ции, и не вся она имеется в 
электронном виде». 

ОЦИФРОВКА –  
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА

Много важных документов 
хранится в архиве. Конечно, 
сегодня вновь создаваемые 
нормативные или законода-

тельные акты имеют электрон-
ный вид, и исполнитель может 
двумя щелчками компьютер-
ной мыши извлечь нужный из 
базы данных для ознакомле-
ния. Но есть и огромные масси-
вы информации, созданные в 
доцифровую эпоху и хранящи-
еся в архивах в аналоговом –  
бумажном виде. Архивариу-
сы проводят их оцифровку. И 
прежде всего это делается для 
удобства граждан. 

«Это в первую очередь до-
кументы архивного фонда Рос-
сийской Федерации. На сегод-
няшний день у нас на Ямале 
оцифровано больше десяти 
тысяч единиц хранения таких 
документов, и перед архивами 
сегодня стоит задача – создать 
условия и обеспечить возмож-
ности для приема на постоян-
ное хранение электронных до-
кументов, которые находятся в 
текущем делопроизводстве», –  
поясняет начальник отдела 
архивного фонда РФ службы 
по делам архивов ЯНАО Ирина 
Любимова.

В Муравленковском муни-
ципальном архиве хранится 
26 тысяч дел. Часть из них уже 
переведена в цифровой вид, и 
работа над этим продолжается. 
Только за прошлый год в архив 
поступило более двух тысяч 
обращений граждан. Мурав-
ленковцы запрашивали ин-
формацию о местах своей ра-
боты, заработной плате, искали 
родственников. Кроме этого, в 
2019 году перед архивами сто-
ит задача – наладить онлайн-
взаимодействие с госучреж-
дениями и начать предостав-
лять информацию гражданам 
в электронном виде. 

«Сейчас рассматриваются 
вопросы взаимодействия с 
Многофункциональным цен-
тром, с порталом госуслуг, пен-
сионным фондом. То есть 2019 

год – это для нас такой рубеж –  
переходный период к получе-
нию запроса от гражданина в 
электронном виде и, соответ-
ственно, направлению ответа 
также в электронном виде», –  
говорит начальник отдела по 
делам архивов Администрации 
города Оксана Маркова. 

НАЙТИ ТОЧКИ 
СОПРИКОСНОВЕНИЯ

Красной нитью всей конфе-
ренции и коллегии архивной 
службы стала мысль о созда-
нии единых требований и ме-
тодик работы с системой элек-
тронного документооборота. За 
информационными техноло-
гиями будущее, но в одиночку 
выстроить бесперебойно рабо-
тающую систему невозможно. 
Директор Государственного 
архива ЯНАО Николай Вилль 
считает, что «информацион-
ной пропасти» между различ-
ными учреждениями не суще-
ствует, есть ряд несостыковок 
на законодательном уровне: 
«Есть законодательство архив-
ное, и есть законодательство у 
Многофункциональных цен-
тров. Своё оно и у пенсионного 
фонда. И вот нам важно найти 
эти точки соприкосновения и в 
том числе в формате таких кон-
ференций и встреч. Нельзя ска-
зать, что между нами пропасть, 
и я думаю, что взаимодействие 
будет налажено». 

В 2019 году исполняется 85 
лет архивной службе Ямало-
Ненецкого автономного окру-
га. Запланировано проведе-
ние множества мероприятий 
в честь юбилея, в том числе и в 
Муравленко. Но всё же главная 
задача, стоящая перед архива-
риусами в текущем году, – это 
перевести максимально боль-
шее количество документов в 
электронный вид и упростить 
к ним доступ. 

#акценты
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Более 100 тысяч документов обрабатывается онлайн
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Свинцово-синие тучи ползли низко и грузно  
над сосняком. Такого мрачного августа 
Владимир Петрович ещё не видел.  
Небольшое селение на клочке почвы  
в гуще тайги с суетной беготней людей  
на стройплощадках напоминало ему 
муравейник. Над «оазисом» то и дело сновали 
грузовые вертолеты.

«Бррр…» – сморщился он, от-
гоняя рой мошкары и комарья. 
Но отступать было некуда. На 
строительство нового посел-
ка на Крайнем Севере летом 
1985 года Владимир Усков от-
правился осознанно. На тот 
момент ему исполнилось 35 
лет. За плечами у него уже был 
опыт работы в суровых услови-
ях – в Якутии. А дома в Челя-
бинской области оставались 
жена и четверо детей. В планах 
было подзаработать немного 
деньжат и вернуться обратно, 
к семье. Владимир Усков тогда 
и представить себе не мог, на-
сколько этот край пленит его 
сердце. 

«Вызов мне пришел в шес-
тую автобазу треста «Холмо-
гортрубопроводстрой» города 
Ноябрьска, – рассказывает Вла-
димир Петрович. – До этого я 
работал старшим мастером 
ремонтно-механической ма-
стерской в Миньярском камен-
ном карьере. Здесь же меня 
оформили старшим механи-
ком автоколонны. Но оказа-
лось, что жить негде. Поэтому 
предложили отправиться в 
поселок Муравленковский. Де-
лать нечего, согласился. Везли 
меня сюда, как кота в мешке. 
Сначала – на «нуль», там сто-

яли «Татры». Познакомили с 
водителями и оставили там до 
конца рабочего дня. А вечером 
предоставили жилье – метал-
лическую бочку». 

С первых дней всё сложи-
лось как нельзя лучше. Не 
успел Владимир Усков при-
ехать, сразу назначили на 
должность начальника автоко-
лонны в СМУ-63 треста ХТПС. 
Новый северянин с головой 
окунулся в работу – активно 
велась отсыпка Суторминско-
го и Муравленковского место-
рождений. Но вскоре грянули 
перемены. В августе 1985 года 
вышел приказ об организации 
НГДУ «Муравленковскнефть», 
а также Управления техно-
логического транспорта № 7. 
Удивительно, но водителям 
тогда платили гораздо больше, 
чем инженерно-техническим 
работникам. Виктор Петрович 
ушел с должности начальника 
и перешел на работу в УТТ-7. 
Несколько месяцев подряд он 
на Новопурпейском место-
рождении был, как говорят, 
на подхвате: где-то строил, 
где-то ремонтировал, а где-то 
и просто тяжести таскал. Из 
200 честно заработанных руб-
лей оставлял себе небольшую 
сумму «на курево», остальные 

отправлял домой в Челябин-
скую область, Ашинский рай-
он, город Миньяр, на пропи-
тание семье. «А регистрация в 
паспорте у меня тогда стояла 
интересная: «Муравленков-
ский водозабор», – вспоминает 
Владимир Усков. 

Удивительное время было. 
На Север ехали самые горя-
чие, энергичные, молодые 
люди, полные задора, огня и 
желания работать. Не зря сей-
час многие первопроходцы 
вспоминают, как быстро по-
строили наш город. Тунеядцев 
и отлынивающих от работы 
не было. Все были на виду, и 
все были впереди. Рвение к 
труду, опыт и решительность 
Владимира Ускова быстро за-
метили. Осенью 1985 года его 
избрали секретарем партий-
ной организации. И вскоре 
вновь назначили начальни-
ком автоколонны. Выделили 
квартиру, куда он сразу же 
привез семью. 

Позже УТТ-9 и УТТ-6 объ-
единили в производство тех-
нологического транспорта 
«Суторминск-нефть», которое 
возглавил Владимир Усков. 
Под его руководством тогда 
трудились 3 500 работников, в 
ведении было 1 757 единиц тех-

ники. Работа спорилась, хотя и 
трудностей хватало. Рядом на-
ходились надежные товарищи, 
друзья, с которыми он начинал 
свой трудовой путь в поселке, 
ну и, конечно же, семья. Затем 
новая должность – заместитель 
начальника НГДУ по обеспече-
нию производства, где он ку-
рировал вопросы транспорта, 
строительства, энергетики. А 
после слияния двух НГДУ – «Су-
торминскнефть» и «Муравлен-
ковскнефть», в 2004 году – оче-
редное испытание судьбой: его 
должность сократили. 

«Я вернулся туда, где начи-
нал, – продолжает вспоминать 
первопроходец. – Возглавил 
реорганизованное из УТТ-7 ТП 
(Транспортное производство). 
А через полгода вышел на за-
служенный отдых. Но долго 
на пенсии находиться мне не 
дали. Попросили выйти на ра-
боту помощником заместите-
ля генерального директора по 

обеспечению производства в 
Муравленковскую транспорт-
ную компанию. А через меся-
цев семь-восемь мы с супругой 
решили уехать «на землю». 

В Муравленко Владимир 
Петрович – частый гость. 
Здесь обосновались его дети, 
внуки. «Регулярно приезжаю 
сюда. Супруга уже не может 
по состоянию здоровья, а я не 
могу без этого города – тянет. 
Это ж моя малая родина, – де-
лится Владимир Усков. – До-
рог для нас этот город. Мы ж 
сюда приехали, здесь даже 
воробьев не было, только ко-
мары да мошки. Сейчас иду 
по улицам Муравленко, и на 
душе радостно, что мы такой 
вот город построили. А глав-
ное, он живет и процветает. 
Так и нужно жить с энтузиаз-
мом, дорожить каждым днем, 
думать, что оставишь после 
себя своим детям, внукам, 
правнукам». 

ТВОИ ЛЮДИ, ГОРОД!

#МестоРождения1984

ВОРОБЬИ ПРИЛЕТЕЛИ ПОСЛЕ НАС
Обустраивать Север ехали самые смелые люди

 ] Владимир Усков: «Иду по улицам Муравленко, и на душе радостно, 
что мы такой вот город построили» / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

 ] 1981 год. Строительство и обустройство Муравленковского месторождения  ] В 80-е годы на Севере активно использовались грузовые вертолёты 

 ] Одну из таких бочек Владимиру Ускову предоставили в качестве первого жилья  ] 1986 год. До газонов с цветами еще далеко... /  ФОТО ИЗ ГОРОДСКОГО АРХИВА 
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Во время десантной операции по овладению 
Курильскими островами корабль, на борту 
которого находились бойцы 5-й роты 198-го 
стрелкового полка, захватили японцы.  
Командиру второго отделения Ивану Бондаренко  
с четырьмя солдатами удалось спрятаться на судне 
и остаться незамеченными. Под покровом ночи 
пятеро отчаянных смельчаков отвоевали судно, 
пленив врага. А потом тихо снялись с якоря,  
чтобы продолжить операцию... 

– Эта история, которую мы 
не раз слышали от своего пра-
деда Ивана Бондаренко, как 
и его участие в знаменитой 
Курильской десантной опе-
рации, подтверждается до-
кументально, – рассказывает 
правнук фронтовика мурав-
ленковец Игорь Бережецкий. –  
Именно за участие в боевых 
действиях по освобождению 
Курильских островов от япон-
цев он был удостоен  медали 
«За победу над Японией».

БЛИСТАТЕЛЬНАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

Будущий участник Совет-
ско-японской войны Иван Да-
нилович Бондаренко родился 
в 1917 году в хуторе Косякин 
Кизлярского района Дагестан-
ской АССР. Как многим детям 
того времени, долго учиться 
мальчику не пришлось. После 
окончания пяти классов он 
уже работал на уборке хлеба в 
поле, а став старше, плотничал 
в колхозе.

Накануне Великой Отече-
ственной он проходил сроч-
ную службу на Камчатке, там 
же служил и в годы войны. По-
настоящему понюхать пороху 
довелось солдату во время во-
оруженного конфликта СССР 
и Японии в августе-сентябре 
45-го.

Командиру отделения 198-го 
стрелкового полка 101-й стрел-
ковой дивизии, входившей 
в состав 2-го Дальневосточ-
ного фронта, младшему сер-
жанту Бондаренко довелось 
стать участником Курильской 
десантной операции, навсег-
да вошедшей в историю как 
образец оперативного искус-
ства. Ее итогом стало занятие 
56 островов Курильской гря-

ды, которые в 1946 году были 
включены в состав СССР.

День 18 августа стал самым 
яростным и драматичным во 
всей десантной операции, обе 
стороны понесли большие 
потери. Сражение за Шумшу 
было единственной операци-
ей Советско-японской войны, 
в которой наша сторона по-
теряла убитыми и ранеными 
больше, чем противник.

В ночь с 23 на 24 августа 
подразделения 198-го стрелко-
вого полка, в котором служил 
Бондаренко, были переброше-
ны в район аэродрома Бандзе 
на острове Парамушир, где 
приступили к разоружению 
и пленению войск 74-й япон-
ской пехотной бригады. 

Через три дня командир ди-
визии получил приказ о подго-
товке боевых частей для пере-
броски с Парамушира в район 
острова Уруп. Утром 28 августа 
пароход «Волхов» приступил к 
погрузке батальона 198-го стрел-
кового полка и двух дивизио-
нов 279-го артполка. Переброска 
производилась в неблагоприят-
ных метеоусловиях – при штор-
мах и частых туманах.  

«Приказом Верховного 
Главнокомандующего Гене-
ралиссимуса Советского Со-
юза товарища Сталина от 23 
августа 1945 года № 372 за ов-
ладение островами Сюмусю 
(другой вариант названия –
Шумшу, прим. авт.) и Пара-
мушир из группы Курильских 
островов всему личному со-
ставу нашего соединения, в 
том числе и Вам, принимав-
шему участие в боях, объ-
явлена благодарность», –  
гласит уже ветхий, но свято 
хранимый потомками Ивана 
Даниловича документ.

ПЕЛ ТАК, ЧТО 
КЕРОСИНКИ ТУХЛИ!

Демобилизовавшись, Иван 
отправился в город Ишим Тю-
менской области. Работал ва-
гонным слесарем, плотником, 
сторожем. Затем вновь вер-
нулся в Дагестан. Поселился 
неподалеку от родного хутора, 
в селе Красный Восход. В 1946 
году женился.

– С моей прабабушкой На-
тальей Николаевной они про-
жили вместе всю жизнь, – про-
должает рассказывать Игорь. –  
Вырастили трёх дочерей, ко-
торые подарили им шестерых 
внуков, а те, в свою очередь, 
нас – семерых правнуков.

Из рассказов прадеда о войне 
запомнилась одна хорошо отра-

жающая его личность история. 
Когда прадед с другом (на фото) 
возвращались из разведки, все 
ждали, чтобы они спели. А пели 
они так громко, что керосиновые 
лампы потухали! – с улыбкой 
вспоминает семейные предания 
правнук. – Свою любовь к музыке 
прадед пронес через всю свою 
86-летнюю жизнь.

СЕМЕЙНАЯ 
РЕЛИКВИЯ

Бывший фронтовик был 
увлеченным, талантливым и 
мастеровым человеком. Ха-
рактер имел хоть и суровый, 
но справедливый. Будучи хо-
рошим плотником, каждой 
дочери помог построить дом. 
Очень любил рыбалку. Не толь-

ко сам был заядлым рыбаком, 
но и дочерей пристрастил к 
любимому делу. Кроме того, 
что хорошо пел, любил брать в 
руки гармонь. Ни один празд-
ник в селе не обходился без 
участия супругов Бондаренко.

– Кроме того, на наших 
дружных семейных празд-
никах и днях рождения всегда 
звучали песни. Прадед обяза-
тельно играл, а прабабушка 
пела. У них был замечатель-
ный дуэт. Есть фотография, 
на которой как раз запечатлен 
такой момент. В тот день пра-
дед в последний раз держал в 
руках любимую гармонь. Все-
го через два месяца его не ста-
ло... – продолжает свой рассказ 
правнук. – Та самая гармошка 
по сей день хранится у моей 
бабушки, одной из его доче-
рей. Это не просто инстру-
мент, а семейная реликвия, 
пробуждающая воспомина-
ния о любимом для всех нас 
человеке. Каждый раз, когда 
наша большая семья собира-
ется вместе, мы вспоминаем 
рассказы дедушки. К сожале-
нию, его нет с нами уже почти 
пятнадцать лет… 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

#памятьжива

Именно за участие в боевых действиях  
по освобождению Курильских островов  
от японцев Иван Бондаренко был удостоен  
медали «За победу над Японией».

“

НА КУРИЛЬСКИХ ОСТРОВАХ
воевал с японцами прадед Иван Бондаренко

Кстати

Курильская десантная операция закончилась блистательной победой 
и захватом всех островов Курильской гряды. Несмотря на то, что 
она была подготовлена в ограниченные по времени сроки, хорошо 
организованное взаимодействие сухопутных частей, флота и авиации, 
а также хорошо выбранное направление главного удара решили 
исход сражения. Мужество, героизм и выучка советских солдат 
позволили выполнить поставленную задачу практически за один 
день – 18 августа. Всего на северных островах Курильской гряды было 
разоружено и пленено 30 442 японца, в том числе четыре генерала 
и 1 280 офицеров. В качестве трофеев взято 20 108 винтовок, 923 
пулемета, 202 орудия, 101 миномет и другое военное имущество.

 ] 1993 год. С внуком Германом 

 ] 1952 год. Иван Бондаренко

 ] 2004 год. День рождения одной из дочерей, когда Иван Данилович  
в последний раз держал в руках любимую гармонь. г. Николаев  /  
ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА ИГОРЯ БЕРЕЖЕЦКОГО 

 ] 1946 год. Иван Бондаренко (слева) с молодой женой  
и тем самым боевым другом
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Марат Мударисов, началь-
ник караула 6 ПСЧ:

– После окончания школы 
я решил поступить в высшее 
учебное заведение. Выбор пал 
на московскую Академию МЧС 
России.

В июне 2011 года приехал 
поступать в столицу. Оказа-
лось, что вступительные эк-
замены и две недели отбора 
ждали нас не в самой Москве, 
а в Подмосковье. То, что я боль-
ше не на «гражданке», стало 
понятно сразу. После того как 
пересек ворота КПП загород-
ной учебной базы академии, 
попрощался со всеми сладо-
стями, что положили в сумку 
родители. Нас сразу построили 
и отправили в глубь леса, там 
находилась учебная база. Пер-
вое, что я услышал от своего 
взводного: «Учеба в академии –  
это как служба в армии, толь-
ко еще учиться надо». И ведь 
не обманул! На тот момент я 

еще не осознавал, что меня 
ожидает. Первые полгода во-
обще не понимал, где я и что 
происходит.

На первом месте стояла не 
столько учеба (хотя и она за-
нимала важное место), сколько 
воспитание. Ведь из нас гото-
вили будущих офицеров по-
жарной охраны, руководите-
лей. Каждый день – утренняя 
зарядка, часовые построения, 
уборка территорий, прием 
пищи по распорядку, наряды, 
марш-броски, бесконечные 
команды начальника курса 
«К бою!», наставления коман-
диров… Шли дни, я привыкал, 
и всё постепенно становилось 
на свои места. 

Весной нас повезли на пер-
вые учения в город Ногинск 
Московской области в 179-й  
спасательный центр МЧС 
России. Учения проводились 
каждый год, их целью был 
переход курсантов от теории 

к практике. Всё, что мы знали 
о пожарно-техническом во-
оружении, технике, должны 
были применить на практике. 
Если в армии служащих учат 
пользоваться огнестрельным 
оружием, то нас, курсантов 
академии МЧС, учили дер-
жать в руках пожарный ствол. 
Именно на учениях мы впер-
вые лицом к лицу столкнулись 
со всем, что связано с будущей 
профессией. От надевания бо-
евой одежды и пользования 
аварийно-спасательным ин-
струментом до руководства 
тушением пожара.

С каждым курсом станови-
лось не то чтобы легче, а при-
вычнее. Повлияла ли на меня 
учеба в академии? Однозначно, 
да. Она достойно дополнила 
воспитание, которое дали мне 
родители. Наверное, раньше 
повзрослел. Во всяком случае, 
фразу: «Курсантов уважают за 
то, что они отдают Родине са-
мое ценное – свою молодость», –  
я пропустил через себя. 

Как в армии, и плюс учёба

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Анатолий Серов, мастер 
участка КИПиА ОАО «Ямал-
коммунэнерго в городе Му-
равленко «Тепло»: 

– Я родом из Мурманской 
области. Увлекался радио-

техникой. Когда в 1971 году 
призвали в ряды Вооружен-
ных сил, попал в 6-ю Ленин-
градскую армию противо-
воздушной обороны (ПВО). 
После беседы с замполитом 
сам написал рапорт о жела-
нии исполнить интернаци-
ональный долг за пределами 
нашей страны. В феврале 72-
го, пока я с другими отлич-
никами службы был на экс-
курсии в Ленинграде (Санкт-
Петербурге), мой вещевой 
мешок собрали, а меня ждал 
приказ о переводе в учебный 
зенитно-ракетный дивизион. 
Несколько месяцев серьезной 
подготовки, боевые стрель-
бы на Астраханском поли-
гоне. После нас отправили в 
украинский город Николаев. 
Здесь забрали нашу форму и 
выдали военную одежду без 
опознавательных знаков. Уже 

тогда стало понятно, что это 
неспроста, но интерес к не-
изведанному был сильнее 
страха. Мы все были молоды 
и беззаботны.

На круизном лайнере по-
рядка 4 тысяч советских воен-
нослужащих, в числе которых 
был и я, направились по про-
ливу Босфор в Средиземное 
море и через 4 дня прибыли в 
египетскую Александрию. По 
пути до Каира пришло осозна-
ние случившегося – мы ехали 
на войну. Вдоль железной до-
роги – разрушенные здания, 
воронки. Но особое впечат-
ление произвела девочка лет 
трех-четырех, которую я уви-
дел на одной из остановок. У 
нее по локоть не было одной 
ручки – страшное последствие 
взрыва. На всю жизнь эта кар-
тина врезалась мне в память. 
А еще голодные дети. Они под-
бегали к нам и кричали: «Ми-
стер, дай, дай!» Все сухпайки 
мы им раздавали. 

Так в апреле 1972 года нача-
лась моя служба в дивизионе 
ПВО, который дислоцировал-
ся между Каиром, столицей 
Египта, и городом Хелуан. Вы-
полняли задачи по их защи-
те от ракетных ударов. ПВО –  
войска, которые находятся да-
леко от основных боевых дей-
ствий, но весь световой день 
мы проводили в постоянном 
напряжении. Тревога объяв-
лялась иногда по пять-семь раз 
за день, расслабляться было 
некогда. 

В конце 1972 года отноше-
ния с Египтом стали напря-
женными, и советские вой-
ска начали покидать страну. 
Меня перевели в Эстонию. 
После окончания срочной 
службы еще на пять лет за-
держался в армии в качестве 
прапорщика. Домой я вер-
нулся только в 1979 году. А в 
1993-м приехал на Север, в 
Муравленко. Так и живу здесь 
уже 25 лет. 

Служил на другом континенте

Уважаемые земляки! 
От всей души 

поздравляю вас 
с Днём защитника 

Отечества!
Этот великий праздник –  
дань высочайшего госу-
дарственного и обще-
ственного уважения к тем, 
кто героически защищал 
нашу Родину, обеспечи-
вал мир и покой наших 
граждан. 
Важно, что новые поко-
ления защитников Отече-
ства верны историческим 
традициям русской Армии 
и Флота, достойны своих 
предков и сегодня самоот-
верженно служат России. 
Уверен, что любовь к От-
чизне и готовность встать 
на её защиту и впредь бу-
дут составлять силу наше-
го многонационального 
народа и укреплять могу-
щество Вооружённых сил 
страны.
Патриотизм, созидатель-
ный труд и ответствен-
ность определяют бу-
дущее Ямала и России. 
Пусть, как и прежде, всех 
нас объединяют гордость 
за Отечество, сплочён-
ность, стремление к бла-
гополучию, согласию и 
миру!

Губернатор ЯНАО                    
Дмитрий АРТЮХОВ

В День защитника Оте-
чества мы с особым 
чувством поздравля-
ем представителей 
военных профессий 
и всех тех, кто про-
шел срочную службу 
в рядах Вооруженных 
сил. В каких войсках 
и где служили мурав-
ленковцы, как изме-
нились за это время, 
чему научились, какие 
воспоминания сохра-
нили на всю жизнь – 
об этом рассказывают 
они сами. 

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Дмитрий Злыднев, стар-
ший инспектор группы ДПС 
ОГИБДД ОМВД России по го-
роду Муравленко, старший 
лейтенант полиции:

– Начало января в этом 
году в Муравленко выдалось 
особенно холодным, даже по 
северным меркам. Столбик 
термометра опускался до 45-47 
градусов. В такую погоду мы 
активно обследуем закреплен-
ные за нашим отделением тер-
ритории. 

В один из морозных дней 
вместе с коллегой Фанилем Га-
риповым мы обнаружили авто-

мобиль, который стоял на 341-м 
километре автодороги Сургут –  
Салехард. Подошли проверить 
и увидели мужчину, который 
находился в машине. Как вы-
яснилось, в авто сломалась то-
пливная аппаратура. Он пы-
тался ее починить, но не смог. 
Мы без промедления связались 
с представителями компании 
«Ямалавтодор» для того, чтобы 
они установили предупрежда-
ющие знаки. После того, как их 
установили, водителя достави-
ли в одну из гостиниц, где он 
мог переждать холода, а потом 
заняться починкой машины и 
ехать дальше. 

Таких ситуаций, когда мы 
помогаем людям, которые по-
пали в беду на дороге, случа-
ется достаточно много, но я 
более чем уверен, что в данном 
случае так же, как мы, посту-
пил бы и любой другой чело-
век, тем более тот, кто служил 
в рядах российской армии. 
Именно находясь на армей-
ской службе, по-особому ощу-
щаешь и начинаешь ценить 
чувство локтя и учишься мак-
симально быстро реагировать 
в таких ситуациях. 

Я служил в ракетных вой-
сках стратегического назна-
чения, был оператором тех-
нических средств охраны в 
Новосибирске в 2001-2003 

годы. Если бы у меня появи-
лась возможность повернуть 
время вспять, я бы еще раз от-
служил именно там, потому 
что мне было действительно 
интересно. Два года не прош-
ли даром. За это время мы 
ходили в караулы, выезжали 
в поля на учения и активно 
занимались физподготовкой. 
Мое мнение: парни не просто 
должны служить – обязаны! 
Мой сын обязательно пойдет 
служить, и я об этом всем го-
ворю. Я глубоко убежден, что 
армия нас дисциплинирует и 
делает из молодых парней на-
стоящих мужчин, готовых при 
необходимости встать на за-
щиту своей семьи и Родины. 

История одного рабочего дня
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Андрей Островерхов, ин-
дивидуальный предприни-
матель:

– Часто случается, что бу-
дущих моряков море не про-
сто влечет, а манит с самого 
детства. Вот и я, сколько себя 

помню,  грезил о бескрайних 
морских просторах и кораб-
лях. Эта мечта сбылась. Мне 
было немного за двадцать, я 
несколькими месяцами ранее 
окончил один из тюменских 
вузов. Тогда и представить не 
мог, что через какое-то время 
буду нести службу в городе-
герое Севастополе и ходить 
по водам Чёрного, Мраморно-
го, Эгейского и Средиземного 
морей на десантном корабле.

Я с радостью вспоминаю 12 
месяцев службы: первую ши-
нель, настоящий корабль, по-
ход в Сирию и море – бескрай-
нее и загадочное. Оно снится 
мне до сих пор. С ним связано 
множество историй, но эта – 
самая запоминающаяся.

За два дня до приезда роди-
телей в отпуск мне сообщили, 

что меня в срочном порядке 
переводят на другой корабль, и 
я отправляюсь на следующий 
день в Сирию. С родителями 
тогда увидеться не довелось, 
хотя очень хотелось. У нас на 
тот момент укомплектовали 
корабль из матросов, а меня 
поставили управлять им.  Уже 
тогда, после шести месяцев 
службы, я считался опытным 
рулевым. На корабле мы про-
ходили проливы Босфор и Дар-
данеллы, попадали в шести-
балльный шторм и даже мы-
лись соленой морской водой, 
чего делать не рекомендуется 
(смеется – прим. авт.). Очень 
интересно было наблюдать за 
природой проливов, подхо-
дить к берегам и вдыхать воз-
дух приближающейся земли.

Мою службу можно срав-
нить с жизнью главного героя 
книги Теодора Драйзера «Фи-

нансист». В ней рассказана 
история Фрэнка Каупервуда, 
который попадает в непривыч-
ные обстоятельства, но достой-
но справляется с трудностями 
и даже умело адаптируется к 
ним.  Если проводить парал-
лели с армейской жизнью, то у 
меня было что-то схожее. Я дол-
го привыкал к тому, что на ко-
рабле очень узкие помещения и 
что просто выйти и прогуляться 
по земле нельзя – вокруг море и 
ничего, кроме него. А в целом, 
когда молодые ребята попада-
ют в армию, для них сначала 
всё странно и непривычно, но 
после они адаптируются, и это 
их только закаляет. 

Служба в армии очень по-
могает в жизни. Именно в 
таких условиях развиваются 
выносливость и характер. Этот 
период очень важен для любо-
го мужчины. 

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Всеволод Сасин, мастер по 
обслуживанию газового обо-
рудования ООО «ПитерГаз»:

– Я всегда мечтал служить 
на корабле, как мой дед. Каки-
ми же были моё удивление и 
одновременно радость, когда 
узнал, что я единственный 
из всего призыва по распре-
делению попал в морфлот. 
До армейской службы я уже 
успел окончить университет, 
получить инженерную специ-
альность и вернуться назад, в 
Муравленко. Помню, как из 
призывного пункта Ноябрь-
ска мы сели в поезд и напра-
вились в Санкт-Петербург. В 
Северной столице находил-
ся один из учебных центров 

Военно-морского флота, ко-
торый занимался обучени-
ем младшего состава ВМФ. 
Полгода меня учили основам 
шифрования и передачи свя-
зи, тонкостям работы с пере-
датчиками и азбукой Морзе. 
После «учебки» часть наших 
ребят отправили на Северный 
флот, в Мурманск, некоторых 
на Балтику. А мне опять повез-
ло. Вместе с другими ямаль-
скими срочниками моя даль-
нейшая служба проходила в 
Севастополе. Я словно шёл по 
стопам своего деда, который 
тоже служил в этом прекрас-
ном городе моряков. Азы во-
енной службы я получил на 
морском тральщике «Иван 
Голубец». Это корабль специ-

ального назначения, задачей 
которого является поиск, об-
наружение и уничтожение 
морских мин и проводка су-
дов через минные загражде-
ния. За время службы дальних 
походов не было, охраняли 
акваторию Крыма, принима-
ли участие в учениях. Самым 
памятным был мой первый 
выход в море. Когда берег 
скрывается за горизонтом – 
непередаваемые ощущения. А 
ещё мне посчастливилось по-
бывать на главном празднике 
Военно-морского флота. В тот 
день у меня был выходной, 
и я смог насладиться торже-
ственными мероприятиями 
в полной мере: увидел парад 
кораблей, праздничные гу-
лянья на площади Нахимова, 
торжественный салют.

Я сейчас с ностальгией 
вспоминаю службу в армии, 
и если бы мне нужно было еще 
раз пройти этот путь, сделал 
бы это снова. Там я смог про-
явить свои лучшие качества, 
получил хорошую закалку, 
прошёл школу мужества, че-
сти, ответственности и дис-
циплинированности. 

ДЕМБЕЛЬСКИЙ АЛЬБОМБольше новостей
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 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Игорь Сасин, директор 
школы № 1 им. В. И. Мурав-
ленко:

– К службе в армии я был го-
тов и морально, и физически. 
К 18 годам у меня уже было 
водительское удостоверение 
категорий В и С. Я занимался 
различными видами спорта, 
посещал аэроклуб, где позна-
комился с азами парашютной 

подготовки. Случилось так, что 
меня призывали дважды. Пер-
вый раз в начале мая 1988 года. 
Повестку прислали внезапно. 
Целую ночь продержали в во-
енкомате, утром отпустили 
домой. Потом мы узнали, что 
наша команда должна была 
уйти в ТуркВО (Туркестанский 
военный округ), на замену в 
Афганистан. Но оттуда начали 
выводить войска, и команду 
направили в другую «загра-
ницу». Через две недели попал 
в Группу советских войск в 
Германии (ГСВГ). Обмунди-
рование получили на терри-
тории Советского Союза, на 
первом пересыльном пункте. 
Всего их было несколько, в 
том числе и в немецком го-
роде Веймар (Weimar). Пока 
ждали распределения, успели 
пройтись по городу классиков 
немецкой поэзии Шиллера и 
Гёте, побывали на месте быв-

шего концентрационного ла-
геря Бухенвальд. Конечным  
пунктом стал Бранденбург. 
Там полгода «учебки». Приме-
чательно, что в этом же городе 
несколько месяцев после окон-
чания Великой Отечественной 
войны находился мой родной 
дед. В детстве я видел и за-
помнил фотографию, где он 
стоит вместе с союзниками 
возле комендатуры. Я случай-
но попал на это место и пер-
вым делом написал об этом 
дедушке. Вообще, что касается 
писем, то это был особенный 
ритуал среди солдат. Обычно 
солдатские письма после при-
ветствия начинались так: «В 
первых строках своего пись-
ма спешу сообщить…». Писал 
всем: родителям, родственни-
кам, друзьям и подругам. Мне 
всегда было о чём рассказать, 
чем поделиться.

Получив звание младше-
го сержанта и должность ко-
мандира отделения, я попал 

в отдельный автомобильный 
батальон в местечко Форст-
Цинна, в 70 километрах от 
Берлина. Служба, техника, 
казарма, сопровождение ко-
лонн, командировки – скучать 
некогда было. Помню случай, 
когда в городе Росток произо-
шло сильное наводнение. Нас 
с техникой бросили спасать 
людей и имущество. За уча-
стие в этой операции получил 
медаль резервиста Националь-
ной народной армии ГДР.

Годы службы спокойными не 
назовёшь. Много происходило 
разных событий в те времена. 
Своего пика достигла пере-
стройка, пала Берлинская стена, 
начался процесс объединения 
немецкого государства. За эти 
два года вдалеке от Родины про-
жита маленькая жизнь, которая 
научила нас взаимоуважению, 
умению разбираться в людях. С 
одной стороны, было нелегко, с 
другой – я прекрасно понимал, 
что эти трудности преодолимы. 
Я понял значения слов дружба, 
преданность делу и своим това-
рищам. А такие высказывания: 
плечом к плечу, есть из одного 
котла – стали для меня не про-
сто словами, а буквальными 
понятиями.  

«В первых строках своего  
письма спешу сообщить…»

«Я равняюсь на отца и деда»

  
Мы гордимся героиче-
скими страницами оте-
чественной истории, бе-
режно храним память о 
ратных подвигах наших 
отцов и дедов, мужестве и 
доблести российского во-
инства. Отдаём дань ува-
жения сильным духом лю-
дям, посвятившим свою 
жизнь служению Родине.
Это также праздник всех, 
кто в разные годы чест-
но выполнял свой долг, 
продолжая славные тра-
диции предков. Молодые 
муравленковцы и сегодня 
исполняют гражданский 
долг в рядах армии и фло-
та. Служба в Вооруженных 
силах способствует фор-
мированию таких важней-
ших качеств гражданина 
и патриота, как чувство 
любви и гордости за Ро-
дину, готовность во всём 
и всегда отстаивать ее ин-
тересы, активно участво-
вать в жизни общества.
Искренне желаю всем 
защитникам Отечества 
крепкого здоровья, сча-
стья, уверенности в за-
втрашнем дне, мира и 
благополучия, новых до-
стижений и побед!

Председатель 
Городской Думы

Александр ШАПОВАЛОВ

#поздравляем!

Морская романтика старшего матроса

День защитника Отече-
ства – это день героизма 
солдат и офицеров, не по-
правших чести Родины и 
мундира.
Безмерная благодарность –  
ветеранам Великой Оте-
чественной войны, низ-
кий поклон тем, кто рядом 
с нами. Вечная память по-
гибшим и не дожившим 
до сегодняшнего дня.
Слова поздравления адре-
сую профессиональным 
военным, прошедшим ис-
пытания в горячих точ-
ках, и тем, кого связывает 
крепкая армейская друж-
ба.  Недавно мы отметили 
тридцатую годовщину вы-
вода советских войск из 
Афганистана. Солдаты и 
офицеры десятилетней 
войны также живут среди 
нас, работают и воспиты-
вают детей и внуков.
На защите Отечества в 
самых разных войсковых 
частях России сегодня 
стоят молодые муравлен-
ковцы, оберегая сувере-
нитет рубежей России и 
продолжая исторические 
традиции своих дедов и 
отцов.
Уважаемые друзья!
Мирная жизнь, спокой-
ствие и стабильность всег-
да в числе наших главных 
ценностей.
От всей души поздравляю 
с праздником! Желаю вам 
и вашим семьям процве-
тания, благополучия, здо-
ровья, добра и мира!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА
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Что ни говори, а мангал – это территория 
мужчин. Согласитесь, шашлычки из рук даже 
самой умелой хозяйки – это не то. Здесь нужна 
мужская рука, мужская харизма, а в первую 
очередь – мужской аппетит, потому что только 
тот, кто действительно любит мясо, может вкусно 
его приготовить. А если огромная тарелка  
с ароматным жареным мясом ждет после горячей 
баньки на дровах, да вприкуску со свежим 
хлебушком и сладким малиновым чаем… Главное 
в этом деле – найти хорошего шашлычника.    

Ильмир Муллаяров – заяд-
лый рыбак и любитель тихой 
охоты. И как мужчина, часто 
отдыхающий на открытом воз-
духе, творит чудеса за ман-
галом: за что ни возьмется –  
мясо, рыба, грибы, овощи, на 
стол обязательно выложит соч-
ное и вкусное блюдо. 

Вариантов поесть готовых 
шашлычков сегодня в Мурав-
ленко достаточно, для этого 
даже необязательно выходить 
на улицу. Но вся прелесть го-
товки на мангале в самом про-
цессе: когда этот сумасшедший 
аромат так и манит ближе к 
источнику запаха и лишь уси-
ливает и без того безудерж-
ное желание быстрее откусить 
кусок жирненького, сочного 

мясца. А пока оно готовится, 
Ильмир делится с нами свои-
ми проверенными рецептами.  

– Когда готовлю, я практи-
чески все ингредиенты блюда 
рассчитываю на глаз, с милли-
литрами и миллиграммами я 
не дружу, – рассказывает он. –  
И за мангалом никогда не за-
секаю время приготовления, 
поскольку оно зависит от мно-
гих факторов, в том числе от 
того, что именно жарится на 
огне. Это процесс творческий: 
мужчина должен интуитивно 
почувствовать, когда мясо бу-
дет готово. К тому же никогда 
не поздно проверить степень 
его готовности, проткнув кусо-
чек ножом. Кто-то любит шаш-
лыки посочнее, кто-то пред-

почитает подстраховаться и 
подержать их дольше на огне.

И люблю экспериментиро-
вать. Ингредиентов много: на 
костре можно готовить и мясо, 
и рыбу, и грибы. А рецептов 
для маринада – так вообще 
великое множество.

– Вариантов, действитель-
но, множество. По какому 

принципу ингредиенты для 
маринада выбираешь ты?

– Я – сторонник минима-
лизма в этом вопросе:  ведь 
если мясо хорошее (стараюсь 
выбрать именно такое), то нет 
необходимости держать его в 
маринаде из множества при-
прав и специй. И при выборе 
продуктов для маринада от-

даю предпочтение не спец-
иям сомнительного состава 
с добавлением различных 
пищевых добавок, а травам. 
Ведь эти блюда в первую оче-
редь дегустирует моя семья –  
жена Мария и маленькая дочка 
Арина. А им я хочу дать только 
лучшее.   

ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

ШАШЛЫК ИЗ БАРАНИНЫ 
– Идеальное мясо для 

шашлыка, на мой взгляд, – 
это баранина. В маринад для 
баранины кладу минимум 
специй. А если она парная, то 
вообще не мариную, даже не 
солю предварительно. Соль 
добавляю уже на мангале, во 
время жарки. Такой совет мне 
дал знакомый из Адлера – че-
ловек, который знает толк в 
шашлыках.  

Если же мясо заморажи-
валось, то весь маринад – это 
хмели-сунели, базилик, кинза, 
соль и перец по вкусу.

ШАШЛЫК ИЗ КУРИЦЫ
Первый вариант
– Для маринада смешиваю 

майонез с уксусом и разбав-
ляю водой – чтобы меньше 
кислило. Также добавляю хме-
ли-сунели, соль, перец и очень 

много лука. Чем больше лука, 
тем сочнее получится мясо. 

Второй вариант
– В последнее время я ма-

риную курицу в соевом соусе с 
перцем и чесноком – готовый 
маринад продается в город-
ских магазинах. И добавляю 
к соусу лук.

ШАШЛЫКИ 
ИЗ ШАМПИНЬОНОВ

– Грибочки на мангале – это 
именно тот шашлык, который 
тает во рту. Для  приготовле-
ния я беру крупные шампи-
ньоны и мариную их цели-
ком. Для маринада смешиваю 
майонез, соль, перец и люби-
мую приправу для шашлыка. 
Сторонники более здорового 
питания могут заменить май-
онез сметаной. Поверьте, вкус 
ничем не хуже.

Пока жарится мясо, в углях 
можно приготовить карто-
шечку. Разрезаем картофель 
пополам, между двумя ку-
сочками кладем курдючное 
сало, солим, перчим по вкусу 
и заворачиваем картошку в 
фольгу. Кто ест свинину, мо-
жет заменить курдючное сало 
на свиное. Картошка получа-
ется очень сочной.    

К шашлыку хороши и за-
печенные овощи. Я беру ка-
бачки, баклажаны, помидоры. 

Ничем их не мариную – мою 
и сразу отправляю на мангал. 
Пока он горячий, подсуши-
ваю на нем еще и лаваш. В 
дополнение к шашлычкам –  
это вещь!

ШАШЛЫК ИЗ РЫБЫ
– Для жарки чаще беру сем-

гу. Другие виды рыбы пробо-
вал готовить, но мне не понра-
вились. Семга жирненькая, 
поэтому ее даже мариновать 
не нужно. Достаточно обте-
реть солью и перцем, можно 
прямо на мангале. 

РЫБКА ГОРЯЧЕГО 
КОПЧЕНИЯ

– Я – рыбак, и готов сидеть 
у озера или реки хоть целы-
ми днями. Это мое хобби, 
которое занимает довольно 
много времени, но достав-
ляет мне огромное удоволь-

ствие. Часть выловленной 
рыбы мы дома жарим, тушим, 
вялим, а часть я копчу. Коп-
тить пробовал разную рыбу 
и после долгих кулинарных 
экспериментов пришел к вы-
воду, что лучше брать мест-
ного речного окуня или по-
купную скумбрию. Окунь –  
рыба плотная, и в ней ми-
нимум костей. А скумбрия –  
жирненькая, она получается 
сытной и сочной.

Итак, рыбу чищу, потро-
шу, обтираю солью и перцем. 
Оставляю на ночь. Перед го-
товкой полчаса-час вымачи-
ваю в холодной воде и отправ-
ляю в коптильню, предвари-
тельно выложив на дно щепу 
фруктовых деревьев. Минут 
40 на таких углях, и рыба го-
това. 

ПРОШУ ВСЕХ К МАНГАЛУ!

МЕНЮ ДЛЯ БАРБЕКЮ
К мангалу приглашает Ильмир Муллаяров

 ] Для приготовления шашлыка нужна мужская рука, мужская харизма и мужской аппетит!  /  
ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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